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  معين الطالب في ا�عراب
  م�حظات يجب مراعاتھا عند ا�عراب 

   � يمكننا تحديد ا�عراب الصحيح إ� بعد أن نفھم المعنى جيدا ، ونرتب الجملة :أو� ����
   بھا ةرتبطھا إ� بعد تحديد الكلمة الم الكلمة التي تحتھا خط ل"عراب � يصح النظر إلي:ثانيا ����
   المحل ا�عرابي للكلمة ، وحكم ا�عراب لھا ، وع'مة ا�عراب  يجب أن نفرق بين:ثالثا ����
  ... ) فاعل ، مفعول به ، مبتدأ ، خبر ، ( في الجملة  ھو موقع الكلمة : ا�عرابي حلمفال����
  ) الرفع ، النصب ، الجر ، الجزم (  ھو حكم الكلمة من حيث :والحكم ا�عرابي ����
  ھي الحركة : ع�مة ا�عراب و����

  عراب ا&سماءع�مات إ
   :ع�مات إعراب ا�سم المفرد  �
  ) ظاھرةأصلية يعرب بحركات إعراب ( ا�سم المفرد آخره حرف صحيح : أو� �

  ... .  اليوم - الشرك -  الرزق - الكتاب  -  المدرسة - محمد -الطالب : مثال 
  : يرفع وع�مة رفعه الضمة الظاھرة : في حالة الرفع � 

>كلما مر { : مثال  ُم? ْ عليهَ   )الضمة ظاھرة (م? فاعل مرفوع   -)  سخروا منه من قومه  َ
  ينصب وع�مة نصبه الفتحة الظاھرة : في حالة النصب �

>ما نراك إ�{ : قال تعالى  ِ َ َ ً بشراََ َ َ مثلناَ َ ْ F {  -  الفتحة ظاھرة (مفعول به ثان منصوب:  بشرا(   
  لظاھرة يجر وع�مة جره الكسرة ا: في حالة الجر �

َالسماءوَفيِ {: قال تعالى  َ رزقكم وما توعدون > ُ َ َ َُ ُ ْْ ُ   )الكسرة ظاھرة(اسم مجرور :  السماء  -   }ِ
   ياء مشددةا�سم المفرد آخره  : ثانيا�
  ) ظاھرةأصلية يعرب بحركات إعراب ( 

   ... . ّندي  – ّشافعي – ّمرضي – ّنبي – ّعلي: مثال 
   رفعه الضمة الظاھرة ع وع�مةيرف: في حالة الرفع �

َيا أيھا {: قال تعالى : مثال  J Jالنبي ََ ِ < K ُحسبك ّ َ ُ ْ Jالنبي            }َ ِ   )ضمة ظاھرة(   نعت مرفوع >
  ينصب وع�مة نصبه الفتحة الظاھرة : في حالة النصب �

َومِنھم الذِين يؤذون {: قال تعالى  َُ ْ ُ ُ َ< ُ >النبيْ ِ >النبي           }> ِ   ) فتحة ظاھرة(به منصوب . م :  >
  يجر وع�مة جره الكسرة الظاھرة : في حالة الجر �

ْإذ قالوا { : قال تعالى  ُ َ ْ Nلنِبي ِ ِ ًلھم ابعث لنا ملكِا َ ََ َ ْ َُ ْ N لنِبي   }ُ> ِ   )كسرة ظاھرة(اسم مجرور  : َ
   ألف مقصورةا�سم المفرد آخره  : ثالثا����
   )للتعذر (مقدرةأصلية يعرب بحركات إعراب ( 

  ... .    ا&قصى – مصطفى  – الھدى – ا&على : مثال 
  . المقدرة يرفع وع�مة رفعه الضمة :  في حالة الرفع �

ُ وR المثل {: قال تعالى  َ َ َْ ِ َا&علىِّ ْ َ ا&على            } َ ْ   )ضمة مقدرة(نعت مرفوع   : َ
  . المقدرةينصب وع�مة نصبه الفتحة : في حالة النصب �
ْوجعل كلمِة الذِين كفروا { : ل تعالى قا َ َُ َ َ َ ََ َ < َ َالسفلى َ ْ J{  السفلى َ ْ J :  فتحة مقدرة (به ثان منصوب . م(  

   . المقدرة يجر وع�مة جره الكسرة : في حالة الجر �
ِ� يسمعون إلى المS {: قال تعالى  َ ْ َ ََ ُ < < َِ َا&علىَ ْْ َ ا&على          }َ ْْ   )  مقدرةكسرة(نعت مجرور  : َ

ينون ا�سم الذي آخره ألف مقصورة تنوين فتح وھو تنوين عوض عن ا&لف المحذوفة نطقا � : م�حظة �
  :  وتبقى ع�مة ا�عراب مقدرة كتابة 
ْويزيد K الذِين اھتدوا { : قال تعالى  :مثال  َ ََ ْ َ َُ < ُ < ًھدىِ            منصوب بفتحة مقدرة }ُ
ِفإ{ : قال تعالى : مثال  Fما يأتِينكم مني َ ُ <F َ َ ًھدىْ>                  مرفوع بضمة مقدرة }ُ
َوادع إلى ربك إنك لعلى {: مثال  َ ََ F َ ُ ََ َ< ِ ِ ًھدىْ ٍ مستقِيم ُ َ ْ J{مجرور بكسرة مقدرة               
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   ياء منقوصة ا�سم المفرد آخره  : رابعا�
  )  ، وينصب بفتحة ظاھرة )للثقل (رفي حالتي الرفع والج مقدرةأصلية يعرب بحركات إعراب ( 

   ... .  القاضي -الداعي  -  الھادي : مثال 
  الياء من ا�سم النكرة وتحذف  المقدرةيرفع وع�مة رفعه الضمة : في حالة الرفع � 

َمن يھدِ K فھو {: قال تعالى : مثال  ُ ْ َ ََ ُ َالمھتدِيّ ْ ُ   )الضمة مقدرة(    خبر مرفوع }ْ
ْفاق{ : قال تعالى  َض ما أنت َ َ َ ٍقاضِ   )الضمة مقدرة وحذفت الياء في التنكير( خبر مرفوع  }َ

   و� تحذف الياء ينصب وع�مة نصبه الفتحة الظاھرة : في حالة النصب �
َيومئِذٍ يتبعون{: قال تعالى : مثال  ُ َ َ ْ َِ َ الداعِي>   ) الفتحة ظاھرة(به منصوب .  م  }>
Fوكفى برب{: قال تعالى : مثال  َ َِ َ ًھادِياكَ َ ً ونصِيرا َ َ   ظاھرة والياء � تحذفالفتحة ( تمييز منصوب }َ
  يجر وع�مة جره الكسرة الظاھرة : في حالة الجر �

َوما أنت {: قال تعالى : مثال  َ َ َبھادِيَ ْ العمي عن ض�لتھِم ِ ِ َ َ َْ َ ْ   )الكسرة مقدرة( اسم مجرور لفظا }ُِ
َومن يضللِ K فما{ : قال تعالى  ْ ُ َ ََ ُ < ْ له مِن ِ ُ   الكسرة مقدرة والياء محذوفة( اسم مجرور لفظا }ھَادٍ َ

   مضاف إلى ياء المتكلما�سم المفرد :خامسا�
   ... . فعلتي  – قولي – عملي – أخي: مثال   )للمناسبة مقدرةيعرب بحركات إعراب (
  : يرفع وع�مة رفعه الضمة الظاھرة : في حالة الرفع � 

ًارون ھو أفصح مِني لسِانا َ ھَأخِيوَ{: قال تعالى  Fَ ُ َ َ ُْ َ ُ   )الضمة مقدرة (  مبتدأ مرفوع }ُ
  ينصب وع�مة نصبه الفتحة الظاھرة : في حالة النصب �

ْولم ترقب { : قال تعالى : مثال  ْ َُ َ ْ ْقوليَِ   ) الفتحة مقدرة ( به منصوب .    م  }َ
  يجر وع�مة جره الكسرة الظاھرة : في حالة الجر �

ْقال يا ابن أم � تأخذ {: قال تعالى  َُ َْ َُ < ََ ْ َبلحِيتيَِ ْ َ و� ِ ْبرأسِيَ َ   ) الكسرة مقدرة (  اسم مجرور  }ِ
  : من ا&سماء الخمسة ا�سم المفرد  : سادسا �

  ) او ، وتنصب با&لف ، وتجر بالياءترفع بالو( تعرب بع�مات ا�عراب الفرعية )  ذو- فو -  حم - أخ - أب (
   : الخمسة شروط إعراب ا&سماء�
   )  وإذا جاءت مصغرة كذلكإذا جاءت مثنى أو جمع � تكون من ا&سماء الخمسة (  ، ومكبرةمفردة) ١
  )إذا أضيفت لياء المتكلم تعرب بحركات أصلية مقدرة ( أن تضاف إلى غير ياء المتكلم ) ٢
  )لخمسة إذا جاءت بالميم � تكون من ا&سماء ا( من حرف الميم ) فو(أن تخلو كلمة ) ٣
  بمعنى صاحب و� تضاف إلى الضمائر) ذو(أن تكون ) ٤

ُوK{ : قال تعالى : على ا&سماء الخمسة أمثلة � ّ ِ الفضل العظِيم ُ ذوَ َ ْْ ِْ      خبر مرفوع }َ
ْإذ قال لھم {: قال تعالى  َُ َ َ ْ ْأخوھمِ ُ ُ َ نوح أ� تتقون َ ُ < َ َُ َ   )الواو ع�مة الرفع (  فاعل مرفوع }ٌ
َفأرسِل معنا {  : قال تعالى َ َ ْْ َ َأخانا َ َ   )ا&لف ع�مة النصب ( به .  م }َ
ُ� يحمل مِنه { : قال تعالى  ْ ْ َ ْ ُ َشيء ولو كان ذا قربىَ ْ ْ َ ٌ ُْ َ َ َ ََ{  
َفبدأ بأوعِيتھِم قبل وعاء {: قال تعالى  ْ َ ْ َِ َِ َْ َِ َ َ   )الياء ع�مة الجر( مضاف إليه }َأخِيهِ َ

  : اء الخمسة أمثلة � يجوز إعرابھا إعراب ا&سم
ُوأما الغ�م{: قال تعالى  َ ُ ْ < َ فكانََ َ ُ أبواهَ َ َ ِ مؤمِنينَ ْ َُ    .  مرفوع با&لف &نه مثنى }ْ
َكما أخرج { : قال تعالى  َ َْ ُأبويكمََ ْ َ َ > من الجنةِ َ َ Fْ    . مفعول به منصوب بالياء &نه مثنى }َ
ْ&بويهِوَ{ : قال تعالى  َ َ َ لكِل واحِدٍ منھما اَ ُ F َْ ُF ُلسدس Jُ{ اسم مجرور وع�مة جره الياء &نه مثنى .  

   :ع�مات إعراب ا�سم المثنى  �
  ) ين(ـ ) ان(المثنى ما دل على اثنين أو اثنتين بزيادة 

  يرفع المثنى با&لف نيابة عن الضمة : في حالة الرفع : أو� �
َقال {: قال تعالى : مثال  ِرج�نَ َ ُ َ مِن الذِين يخافون َ َ َُ َ َ    فاعل مرفوع وع�مة رفعه ا&لف &نه مثنى }>

ٌفرجل { :قال تعالى  ُ َ ِوامرأتان َ َ َ َ ْ َمِمن ترضون مِن الشھداءَ َ ََ ْ َ ْ <J    معطوف مرفوع وع�مة رفعه ا&لف}َ
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  .ينصب المثنى بالياء نيابة عن الفتحة : ثانيا في حالة النصب �
ِواستشھدوا شھيدين من {: قال تعالى : مثال  ْ ْ ََ ُِ َِ ْ ْ ْرجالكِم َ ُ َ F{ به منصوب وع�مة نصبه الياء &نه مثنى .  م  

َنؤتھِا أجرھا {   :قال تعالى  َ ْ ََ ْ Jِمرتين ْ <    ظرف زمان منصوب أو نائب عن المفعول المطلق  }ََ
  يجر بالياء نيابة عن الكسرة  : في حالة الجر : ثالثا  �

َفقضاھن س{: قال تعالى : مثال  َ< ُ َ َبع سماواتٍ فَِ َ َ َ ِيوميني ْ ْ َ ْ   .  اسم مجرور وع�مة جره الياء }َ

   :ع�مات إعراب ا�سم الجمع   �
  : ع�مات إعراب جمع المذكر السالم :  أو� �
  يرفع بالواو نيابة عن الضمة : في حالة الرفع �

ُإنه � يفلحِ {: قال تعالى : مثال  ُْ َ ُ < َالمجرمون ِ ُ ْ ُِ    فاعل مرفوع بالواو }ْ
   ينصب بالياء نيابة عن الفتحة :في حالة النصب �

َوكذلِك نجزي المجرمِين {: قال تعالى : مثال  ِ ِْ ُ ْ َْ َ ََ   به منصوب بالياء . م  }َ
  .في حالة الجر يجر بالياء نيابة عن الكسرة �

َو� يرد بأسنا عن القوم المجرمِين {: قال تعالى : مثال  Jِ ْ ُ ْ َ ُ َ َ ُ َْ ِْ َ ِ َ ْ    نعت مجرور بالياء }َ

   :مات إعراب جمع المؤنث السالم ع� : ثانيا �
  يرفع بالضمة الظاھرة : في حالة الرفع 

ِوله الجوار {: قال تعالى : مثال  َ َ َْ ُالمنشآتَُ َ ُ ِ فيِ البحر كا&ع�م ْ َ ْ ْْ ْ ََ َ    نعت مرفوع بالضمة }ِ
  ينصب بالكسرة نيابة عن الفتحة : في حالة النصب 

>إن { : قال تعالى : مثال  َالحسناتِ ِ َ َ َذھِبن يُْ ْ َالسـيئاتِْ F <{   
  يجر بالكسرة الظاھرة : في حالة الجر 

ْوبلوناھم {: قال تعالى : مثال  ُ َ ْ َ َبالحسناتِ ََ َ َ ْ َالسيئاتِوَِ F َ لعلھم يرجعون > ُ ْ َ ُ َِ ْ < َ{  

   :ع�مات إعراب جمع التكسير : ثالثا  �
  يعرب جمع التكسير بنفس حركات المفرد ويساوي المفرد في أنواعه 

   :ع�مات إعراب منتھى الجموع : ابعا ر �
  يكون بعد ا&لف الثالثة حرفان أو ث�ثة أوسطھا الياء ھو صورة من صور جمع التكسير منتھى الجموع 

  ، أباريق  ، مساكين نصارى ، صواعق ، طرائق ، مساجد ، : أمثال 
  :تعرب صيغة منتھى الجموع إعراب الممنوع من الصرف 

  تنصب بالفتحة الظاھرة أو المقدرة  -               أو المقدرة ترفع بالضمة الظاھرة 
  وتجر بالكسرة إذا كانت معرفة أو مضافة وتجر بالفتحة نيابة عن الكسرة إذا كانت نكرة 

َولقد خلقنا فوقكم سبع {: قال تعالى : مثال الجر بالفتحة  ْ َ ْ َْ ُ َ ََ َ ْ ََ َطرائِقَْ َ   رة  تمييز مجرور بالفتحة نيابة عن الكس}َ
َبأكوابٍ و{: قال تعالى  َ ْ َ َأباريقِ ِ َ ٍ وكأس من معِين َ ٍ< F َْ    معطوف مجرور بالفتحة نيابة عن الكسرة }َ

  هــل وإعرابـــلفعا
ويمكننا تحديده من خ'ل ) أ ن ي ت ( ھو الفعل الذي يبدأ بحرف من حروف المضارعة  :الفعل المضارع ����

   له قب) س ، سوف ، لن ، � ، لم ( استعمال 
   )سيعلم ، سوف يعلم ، لن يعلم ، � يعلم ، لم يعلم  ( :مثال ����

  ينقسم الفعل المضارع إلى ث�ثة أقسام����
  ) واي(  كل فعل مضارع ليس آخره حرف علة :الصحيح اgخر : ا&ول ����
  ) ، نتحاور ، أقوم ، يبيع ، يقف لعب تيكتب ،  (  مثال����
  بالضمة الظاھرة على آخره يرفع :في حالة الرفع  -١  : حكم إعرابه ����
   ينصب بالفتحة الظاھرة على آخره :في حالة النصب  -٢
   يجزم بالسكون الظاھر على آخره :في حالة الجزم  -٣
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  ) و ا ي (  كل فعل مضارع آخره حرف علة :المعتل اgخر :  الثاني ����
  ) ْيُبدي ، يسعى ، يصلى ، يقوى يرجو ، يقسو ، يسمو ، يھدي ، يقضي ، : مثال 
  : حكم إعرابه ����
   )رجو ، يرمييقوى ، ي(  يكون مرفوعا وع'مة رفعه الضمة المقدرة :في حالة الرفع  -١
 والفتحة )َ ، يرمي َيرجو( الظاھرة على الياء والواونصوبا وع'مة نصبه الفتحة  يكون م:في حالة النصب  -٢

َيلقىى ، يسعى ، وَْيق( المقدرة على اFلف  ْ(   
   )ِرم ، يرجُ ، يوَيق(  حذف حرف العلة يكون مجزوما وع'مة جزمه :جزم في حالة ال -٣
واو الجماعة ، ألف ا�ثنين ، ياء (  كل فعل مضارع اتصلت بآخره الضمائر :ا&فعال الخمسة :  الثالث ����

  .. ويكون دائما مبدوءا بياء أو تاء المضارعة فقط ) المخاطبة 
  )  تسمعان ، تقدرين يقولون ، تعلمون ، يعرفان ،(  مثال ����
  : حكم إعرابه ����
  )يقويان ، يرجون ، ترمين (  يكون مرفوعا وع'مة رفعه ثبوت النون :في حالة الرفع  -١
  ) ، ترمي ا ، يرجويايقو  (  حذف النون يكون منصوبا وع'مة نصبه:في حالة النصب  -٢
  )، يرجوا ، ترمي يقويا  ( النون يكون مجزوما وع'مة جزمه حذف :في حالة الجزم  -٣
   إذا اتصلت به نون النسوة يكون مبنيا على السكون الفعل المضارع����
َالنساء يعملـن ، أنتن تعرفـن ، ھن يرجعـن ( مثال ���� َ َْ ْ ْL( ترد حروف العلة في آخر الفعل إلى أصلھا و� تحذف أبدا  )

علة اFوسط معھا دائما منعا من التقاء  ، ويحذف حرف ال)يفعلن(ويكون وزن الفعل معھا دائما )  يسعين –يرجون 
  )يفلن ( ويكون وزن الفعل ) ينمن = يبعن ، ينام = يقلن ، يبيع = يقول ( ساكنين 

وترد حروف العلة دائما إلى أصلھا و� تحذف  إذا اتصلت به نون التوكيد يكون مبنيا على الفتح الفعل المضارع����
  أبدا � في الوسط و� في نھاية الفعل 

�L ترجعن ، ھل ت(ال  مث���� Lفعلـن ، وN لتفوزن َ Lَ L ، ينامن ، يبيعن ، يھدين ، يرجونَ L L L(  
  : أدوات نصب الفعل المضارع  ����

   النصيحة   ) َتسمعأن ( يجب عليك : مثال )    منصوب ( المضارع +  ْأن
  الخير إ� بالتعاون  ) تحققوالن : ( مثال )     منصوب ( المضارع + لن 
  على الدفء )َتحصلكي ( تھاجر الطيور: مثال )   منصوب ( المضارع + ي ك

  النجاح  ) َتحققكي ( ذاكر بجد :  مثال ) منصوب ( المضارع  + حتى
  النجاح  ) َلتحقق(ذاكر مجتھدا : مثال ) منصوب ( المضارع  + �م التعليل
   َ&قصرما كنت : مثال )   منصوب(المضارع + �م الجحود 

  )  السعادةَفــتجد(كن مع N : مثال )   منصوب(المضارع + ببية فاء الس
  ) كي ، حتى ( تتصل بالفعل لبيان السبب ويصح أن نضع مكانھا  �م التعليل :م�حظة  ����

  : أدوات جزم المضارع  ����
  النداء ) ْلم تسمع ( أنت  : مثال )    مجزوم ( المضارع + لم 
  النداء ) ْلما تسمع ( أنت : مثال )      مجزوم(المضارع + لما 
  كل منا على وطنه  ) ْليحافظ : (مثال)    مجزوم ( المضارع  +  ا&مر �م

  ًأبدا) ْتكذب � ( : مثال)    مجزوم ( المضارع +  � الناھية 
  غالبا وتكون جملتھا للمخاطب ) اترك ، دع (  � الناھية يكون معناھا في الجملة :م�حظة  ����

  )  أي– كيفما - أنى - أيان - أينما -  حيثما - أين - متى - مھما -  ما -  من -إن  ( ط الجازمة وأدوات الشر-
   النعيم بعينك َترتمتع بالح'ل :  مثال -  ووقوع المضارع في جواب الطلب  -

  :  إعراب الضمائر المتصلة با&فعال ����
  سم بعدھا يعرب فاعل تتصل به ياء المتكلم تعرب ياء المتكلم مفعو� به وا� أي فعل-١
  ) الياء ةكسرنون الوقاية تقي الفعل من النون (الياء مفعول به والناس فاعل ..  عرفني الناسُ :مثال  ����
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  مفعو� به تعرب ھذه الضمائر ) ھاء الغيبة ، وكاف الخطاب (  تتصل به ضمائر  أي فعل-٢
  و� بهالكاف ضمير مبني في محل نصبٍ مفع..  اFستاذ كحـ نص- : مثال  ����

   الھاء ضمير مبني في محل نصبٍ مفعو� به..  باكيا هوجد -
  تعرب مفعو� به ) نا الفاعلين( تتصل به أي فعل مضارع أو أمر - ٣
َوإن لم تغفر لنا وترحمنا لنكونن من الخاسرين {) (اھدنا الصراط المستقيم  ( : مثال ���� َ َ َ َِ ِ ِ َِ َ َ َ َ َ َْ L ُ َ َْ ْ ْ ْ ْ L ِ{  
تكون ھذه ) واو الجماعة ، نون النسوة ، ألف ا�ثنين ، ياء المخاطبة ، تاء الفاعل (مائر  تتصل به الض أي فعل-٣

   )  ، أو اسم كاد وأخواتھااسم كان وأخواتھاأو نائب فاعل مع الفعل المبني للمجھول ، أو فاع' ، : الضمائر 
  : أمثلة  ����

  ان تاء المخاطب ضمير مبني في محل رفع اسم ك..  خير الط'ب كنتم -
  ألف ا�ثنين ضمير مبني في محل رفع نائب فاعل ..  بالشھامة ُعـرفا ص'ح الدين وقطز -
  واو الجماعة ضمير مبني في محل رفع فاعل ..  الجنة  يدخلون الصادقون -

   أصلھما المبتدأ والخبرليسا&فعال التي تنصب مفعولين  ����
L، سقى ، سمى ، اعتبر ، أعدسأل ، أطعم ،، منح ، وھب ، منع ، كسا ، ألبس أعطى (  L ( ...    
Nً الناس نعما منح : مثل ���� َ ُ  

  برتنصب مفعولين أصلھما المبتدأ والخالتي فعال ا&����
  أفعال تفيد الرجحان ) خال ، زعم ، حسب ، ظن(  -          تفيد اليقين  ) وجد ،  رأى ،علم( 
  .  يفيد التحويل ) جعل( 
  . مفعول به ثان  : ًسھ'  . مفعول به أول  : َانا�متح   . ًسھ' َا�متحانعلمت : مثل ����
  . مفعول به ثان  : ًمكتبا  . مفعول به أول  : الخشب . ًمكتبا َالخشبجعل العامل : مثل ����

   حـــل الصحيــــــام الفعــــأقس����
  )الواو والياء واFلف والھمزة والتضعيف (  ما خلت حروفه اFصلية من : صحيح سالم -١
  ... ) Lأشرق ، قدم ، قاتل ، كتب ، بعثر ، دحرج ،  ، سمع ، علم( : مثل ����
  ) الواو والياء واFلف (  ما كانت أحد حروفه اFصلية ھمزة وخ' من : صحيح مھموز -٢
  ... ) استبرأ ، أمر ، أخذ ، أمن ، سأل ، شأم  ، بدأ ، قرأ ، استأسد ، ( : مثل ����
ى ث'ثة أحرف الثاني والثالث حرف مضعف ، أو مضعف  وھو ما كان مضعفا ث'ثيا عل: صحيح مضعف -٣

  الرباعي ما كان أوله مثل ثالثه وثانيه مثل رابعه 
ّمــــــد ، عــــــــــد ، أقض ، استمـــد ، زلزل ، زعزع ، جلجل ، وسوس ( : مثل ���� ّ ّّ (  

   لـــل المعتـــام الفعــأقس����
  ) واو أو ياء (  ما كان أوله حرف علة :المثال  -١

  ... ) يقف ، يسر ، يئس ، وصل ، وعد ، وھب ، يفد ، يجب ، : ( أمثلة 
  ) واو ، أو ألف ، أو ياء (  ما كان وسطه حرف علة :ا&جوف  -٢

  ... ) ينال ، قال ، باع ، اجتاح ، استعاد ، يقوم ، يطيع ، : ( أمثلة 
  ) واو ، أو ألف ، أو ياء (ما كان آخره حرف علة : الناقص  -٣

  )أعطى ، ارتضى ، استقصى ، يرجو ، يفدي ، يصلى  ، دعا ، سما ، نجا ، ھدى : ( أمثلة 
  في حروفه اFصلية حرفان من حروف العلة متتاليان أو مفترقان  وھو ما كان :اللفيف  -٤

  ... ) ونى ، شوى ، ھوى ، حيا ، : ( أمثلة للفعل اللفيف المقرون 
  ى ، وعى ، وقى ، وف: ( أمثلة للفعل اللفيف المفروق 

  ا&سماء إعراب 
  يعرب خبر مرفوع أول الجمل ضمائر المنفصلة ال ا�سم الواقع بعد �
  الضمير في محل رفع مبتدأ وا�سم بعده دائما يعرب خبر مرفوع ..  ھو الحق   - : مثل ����

  الضمير في محل رفع مبتدأ وا�سم بعده دائما يعرب خبر مرفوع..   أنتم أوفياء -
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  الضمير في محل رفع مبتدأ وا�سم بعده دائما يعرب خبر مرفوع.. ون  نحن مخلص-
   يعرب نعتا مرفوعا" أيھا ، أيتھا " الواقع بعد ) أل ( ا�سم المعرف بـ �
  نعت مرفوع وع'مة رفعه الضمة  : الطالب ..  أقبل أيھا الطالبُ - : مثل ����

  حل نصب منادى مبني على الضم في م: يعرب " أيھا ، أيتھا "  لفظ -
  منادى مبني على الضم في محل نصب  : أيھا : ^يا أيھا النبي 

  :ا�سم الواقع بعد ا&لفاظ التالية يعرب مبتدأ مؤخرا �
>ثم -   ھنالك-  ھناك -ھنا () ١ > ثمـة-َ  تعرب ھذه الكلمات اسم إشارة مبني في محل نصب ظرف وشبه   )َ

  دھا يعرب مبتدأ مؤخر الجملة في محل خبر مقدم وا�سم الذي يقع بع
ٌ  ثم خير كثير  -      : مثل ���� ٌ L .. كلمة خير تعرب مبتدأ مؤخر مرفوع  
  جار ومجرور وشبه الجملة خبر مقدم وا�سم بعدھا مبتدأ مؤخر ) : بخاصة) (٢
  .سم بعدھا مبتدأ خبره محذوف  وا�حرف شرط مبني � محل له من ا�عراب )لو�) (٣
  مبتدأ مرفوع وخبره محذوف تقديره موجود: العلم ..  لضل الناس لمالعلو�       : مثل ����
الكافة زائدة � محل لھا من ا�عراب ، وا�سم ) ما(حروف ناسخة ملغاة و )  لكنما-  كأنما – أنما – إنما(٤

   بعدھا مبتدأ 
  مبتدأ مرفوع : العلم ..   ينفع الناس العلمإنما       : مثل ����
  فاظ التالية يعرب مضافا إليه ا�سم الواقع بعد ا&ل����
 -  ابنة - ابن - دون - أي- الظروف - مثل - بعض - سوي - غير - كلتا - ك' - عين - نفس - جميع -كل ( 
   ) ذوات- ذات -  أولو - ذوو -ذو
  تعرب مضاف إليه مجرور) إنسان ( كلمة .. ٍكل إنسان محاسب على عمله : مثل ����

  تعرب مضاف إليه مجرور ) العقول ( كلمة    .. ِأولو العقول مھديون 
:                                                                      ً يعرب فاع�  الواقع بعد ا&فعال اgتية )المصدر الصريح أو المؤول ( ا�سم����
  ) يمكن – يجوز – يحسن - يجدر - يجب -ينبغي  (

  تعرب فاع' مرفوعا ): ذر الح.. ( ينبغي علينا الحذرُ : مثل ����
ُفـعـل(التي على وزن  ا�سم المعرف الواقع بعد ا&فعال ���� :                                                                      ً يعرب فاع�  )َ
   ... )  ، قبح ، كثرعظم ، كبر ، شجع ، كرم ، حسن ، جمل(

  تعرب فاع' مرفوعا   ):القولُ(  .. القولُ عظم   :مثل ����
َوإن كان كبُر عليك {:   قال تعالى :مثل ���� َ َ َ َْ َ َ َ ْعراضھمِإِ ُ ُ َ   )وھو معرفة (   فاعل مرفوع } ْ
ُفـعـل( ا�سم النكرة الواقع بعد ا&فعال التي على وزن ����  :                                                                      تمييزا يعرب ) َ
  ... )  ، كبر ، شجع ، كرم ، حسن ، جمل ، قبح ، كثر عظم(

ْكبرت { : قال تعالى  َ ُ ًكلمِةَ َ ً تخرج مِن أفواھِھم إن يقولون إ� كذِبا َ َ ْ َ< ُِ َِ ُْ َْ َ ُ ُْ ِ   )نكرة( تمييز منصوب }َ
ْنِعم الثواب وحسنت { : قال تعالى  َ ُ َ َ ُ َ ْ< ًمرتفقاَ ََ ْ   ) نكرة( تمييز منصوب  }ُ

  : ة  ا&فعال الناسخ -
  )  ما دام ، )انفكفتئ ،برح ،(ال ، ماما ز،ات ، أمسى كان ، أصبح ، صار ، أضحى ، أمسى ، ظل ، ب

 ، وإذا لم يأت بعده شيء تكون كان تامة ا�سم المعرف الواقع بعد كان وأخواتھا يعرب اسم كان مرفوع ����
  ويعرب فاع� 

  لفظ الج'لة يعرب اسم كان مرفوع تعظيما ..  غفورا رحيما Kكان : مثل ����
  فاعل مرفوع : الفوز    .. الفوزإن تتبع الھدى يكن   :مثل ����
  يكون خبر كان منصوبا ما غالبا مباشرة ا�سم النكرة الذي يأتي بعد كان وأخواتھا ����
  قويا خبر كان منصوب واسم كان ضمير مستتر .. كان قويا : مثل ����
  ء بعد كان وأخواتھا شبه جملة يكون غالبا خبر كان مقدما وا�سم يقع بعد شبه الجملة إذا جا����
  كذابون اسم كان مؤخر وشبه الجملة خبر مقدم..كذابون - في عھد اFمويين -كان : مثل ����



*٧*  

   الحروف الناسخة����
Lإن ، أن ، كأن ، لكن ، ليت ، لعل(  L L Lفع الخبر تنصب المبتدأ وتر )  ، � النافية للجنس  
Lإن{ :  قال تعالى -: مثل ���� ِK َ ٌ على كلb شيء قدير > ِ َ ٍَ ْ ُ َ َ{   

   " ٌدائمة  َالحياةليت  " -                                     " ٌفضة   َالماء Lكأن "  -
     إليهامضاف يعرب بعدھاا�سم الذي يأتي و )نعتا( تعرب  إذا جاءت بين علمين ) ابن ( كلمة����
  تعرب نعتا مرفوعا ) : ابن ( كلمة ..   ثاني الخلفاء  ِ الخطابُبنعمر : ل مث����
  )ًمضافا إليه ( يعرب قبله نكرة المكمل �سم المعرف ا�سم المعرف ����

  تعرب المعرفة مضافا إليه ) يكمل معناه ( اسم معرفة + اسم نكرة 
  . لكسرة  مضاف إليه مجرور با : ِالعلم       . ِالعلم  ُطالب   نجح : مثل ����

  حكم إعراب ا�سم النكرة المرتبط باسم نكرة قبله  �
  )له احتما�ن من ا�عراب(

  ا�سم النكرة المرتبط باسم نكرة قبله يعرب نعتا )  ١  ����
   على صفة وصح تنوين ا�سمين معا وتعريفھما بأل معا دليكون نعتا إذا ) مكمل له(اسم نكرة + اسم نكرة 

ٌطالب نشيطـ ( ونقول ) لب النشيط الطا( يصح أن نقول . .ھذا طالب نشيط : مثل ���� ٌ (  
  ا�سم النكرة المرتبط باسم نكرة قبله يعرب مضافا إليه ) ٢ ����

  بأل تعريف ا�سم الثاني فقط صح يكون مضافا إليه إذا ) مل له مك( اسم نكرة + اسم نكرة 
  ) ٌعلم ٌ رجل(  نقول و�)  العلم  الرجل( � يصح أن نقول  .. علم  رجل  ھذا : مثل ����

  ) رجل العلم ( ولكن يصح أن نقول 

  حكم إعراب ا�سم النكرة المرتبط باسم معرفة قبله  �
  )له ث�ثة احتما�ت من ا�عراب(

    : حا� منصوبة عرب  يالنكرة بعد المعرفا�سم ) ١ ����
    فاعل ، مفعو� به ، نائب فاعل ، اسم مجرور: إذا كان إعراب ا�سم المعرف 

   تعرب حا�) مكمل له(نكرة + معرفة 
  . حال منصوب بالفتحة  : ًنشيطا             . ًنشيطاجاء الطالبُ     : مثل ����
    : خبرا عرب  يالنكرة بعد المعرفا�سم ) ٢ ����

  إذا كانت المعرفة مبتدأ أو اسم كان أو اسم إن  
  تعرب خبر ) مكمل له ( نكرة + معرفة 

  خبر مرفوع:  ٌ يطنش    . ٌنشيطالطالبُ : مثل ����
    : مفعو� به ثانيا عرب  يالنكرة بعد المعرفا�سم ) ٣ ����

  )Lظن وأخواتھا(إذا كانت الجملة مبدوءة بفعل ينصب مفعولين أصلھما المبتدأ والخبر 
  ) به ثان. م (نكرة ) + به أول. م (معرفة + ظن 
  ب مفعول به ثان منصو : ًـانشيط    . ًا نشيط َلطالباحسبت     :مثل ����

  حكم إعراب ا�سم المعرف المرتبط باسم معرف قبله �
  )له احتما�ن من ا�عراب(

  ا�سم المعرفة بعد ا�سم المعرفة يعرب نعتا إذا كان زائدا عن الجملة ويصح حذفه ) ١ ����
  يعرب نعتا ) مكمل له ( اسم معرفة + اسم معرفة 

  ) المؤمن في الجنة ( يجوز حذفھا كلمة الصادق نعت و..  في الجنة  الصادق المؤمن  : مثل ����
  ا�سم المعرفة بعد ا�سم المعرفة يعرب خبرا إذا كان من أصل الجملة و� يصح حذفه ) ٢ ����

  يعرب خبرا ) مكمل له ( اسم معرفة + اسم معرفة 
  كلمة المؤمن خبر  و� يجوز حذفھا   .. المؤمن   أنت   : مثل ����
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  شبه الجملة خبرا مقدما وا�سم بعده مبتدأ مؤخر إذا سبق شبه الجملة اسما بعده يعرب ����
  شبه جملة في محل رفع خبر مقدم) .. في اFرض" (في اFرض نعم كثيرة : مثال 
  :التالية تعرب دائما حا� منصوبة الكلمات ����
  )ًعاشرا .…، ثانيا ًأو�  دائما ،، ًسويا ، عامة  ، قاطبة ، وحده ، وحدك ،  كافة ،ً معا ،ًجميعا( 
  لكلمات اcتية تعرب توكيدا معنويا بشرط أن تضاف إلى الضمير ، ويصح حذفھا من الجملة ا�
   )  ، ك'ھما ، كلتاھما كله ، أعينھم ،  أنفسھمم ،جميعھ( 
  ) يجوز حذفھا (توكيد معنوي مرفوع  : جميعھم .. نجح الط'ب جميعھم        : مثل ����
    ) : ًتمييزا  (  ضيل ونعم وبئس  تعربالنكرة المنصوبة التى تأتى بعد  اسم التف ����
  . تمييز منصوب : ًنشاطا      .ًنشاطاھو أكثرُ الط'ب : مثل ����
  . تمييز منصوب  : ًخلقا     .ًنعم خلقا الصدق  : مثل   

  ا�سم النكرة الواقع بعد ا�فعال التالية يعرب تمييزا ����
اشتد ، زاد ، نقص ، قل ، كثر ، ،  امتd ، َفاض ، َ طاب ،ّ قر صغر ، كرم ،، حسن ، كبر ، عظم ، َازداد (وبعد 

  ...)ضعف ،
  تعرب تمييزا ) خلقا      ( خلقا  حسن ا�نسان - : مثل ����

  تعرب تمييزا) ظھورا                ( ظھورا  اشتد العلم -
   التالية يعرب تمييزا الكلمات بعد النكرةا�سم  ����
  )الوزن، المساحة ، الكيل ، العدد ستفھامية ، الخبرية وا�كم � سيما ، فعلي التعجب ، (  

  ًكــم درسا حفظت ؟ : مثل ����     . تمييز كــم ا�ستفھامية مفرد منصوب  ����
  بكــم جنيهٍ اشتريت الكتاب ؟ : مثل ����    .إذا سبق كــم حرف جر : أومفرد مجرور  ����
  : أما تمييز كــم الخبرية فھو �
  ! ٍكـم نصوص حفظتھا : مثل ����                 .  با�ضافة مجرورأو مفرد جمع  ����
  ! كــم من كتب قرأتھا : مثل ����          ) من (  أو مجرور بـ ����
  ) : ًنعتا ( اسم الموصول واسم ا�شارة اللذان يسبقان بمعرفة يعربان  ����
  . . نعت مرفوع  : الذي    . َ تفوق الذيحضر الطالبُ   :مثل ����
  . منصوب نعت  : ھذا       . ھذاَقرأت الكتاب : مثل ����
   .مضاف إليه  : ھذا. َقرأت كتاب ھذا  : مثل ).ًمضافا إليه ( أما إذا سبقا بنكرة فيعربان  ����
ْفھمت فكرة من قابلنى : مثل ����   اسم موصول مبنى فى محل جر مضاف إليه   : من    . َ

  : أمثلة 
َصِراط{: قال تعالى  َالذِين َ ْ أنعمت عليھم > ِ َ َ ََ   ل جر مضاف إليه اسم موصول مبني في مح .. }َ
ُفليعبُدوا {: قال تعالى  ْ َ ْ >ربَ َھذا  َ ِالبيت َ ْ َ   اسم إشارة مبني في محل جر مضاف إليه ..   }ْ
ْأمن {: قال تعالى  L َھذاَ ِالذي َ ْ ھُو جُند لكم > ُ L ٌ   اسم إشارة مبني في محل رفع نعت أو بدل .. }َ
َقل من أنزل {: قال تعالى  ََ َ ْ ْ َالكتابُ َ ِ ِالذي ْ ِاء بهَ ج>    اسم موصول مبني في محل نصب نعت }ِ
َويُنذرُونكم لقاء{ : قال تعالى  َِ ِْ ُ ْ يومكمَ ُ ِ ْ َھذا  َ   اسم إشارة مبني في محل جر نعت   .. }َ
َأولئك{: قال تعالى  ِ َ َالذين  ُ ِ َكفرُوا >   اسم موصول مبني في محل رفع خبر .. }َ

  ) .ًظرفا ( ھذه الكلمات عرب ت)  قط –ً أبدا - مع  (  ����
    المبنيةا&سماء ����

  .جميع الضمائر سواء كانت  منفصلة أم متصلة  ) ١
  ).اللذان ،اللتان(َويُعرب]الذي ،التي ،الذين ،الkتي ،ال'ئي [ اFسماء الموصولة ) ٢
  ).ھذان ،ھاتان(َويُعرب]ھذا ،ھذه ،ھؤ�ء ،ذلك ،تلك ،أولئك[ أسماء ا�شارة ) ٣
  معربة) ^أي ) ( ،متي ،أيان ،أين ،أني ،أينما ،حيثما ،كيفمامن ،ما ،مھما[أسماء الشرط ) ٤
    ] .أين ، كيف ، متي ، ما ، من  [  أسماء ا�ستفھام ) ٥
  وكذلك العدد على وزن فاعل ) ١٢(ما عدا  ) ١٩ إلى ١١(اFعداد من ) ٦



*٩*  

  )أيھا ، أيتھا(لفظ ) ٧
Lحيث ،اcن ، مذ ، منذ ، أمس ، ضد ، شط[ بعض الظروف ) ٨ ِ ُ   ..... ]ر ، إزاء ، تجاه ، ُ
  )حرف جر ، وا�سم بعدھا اسم مجرور( إذا جاء بعدھا ا�سم تعرب منذ) ١: م'حظة  ����
  اسم مجرور وع'مة جره الكسرة: فجر ..  التاريخ وا�س'م دين N   فجرُمنذ:مثل ����
الجملة الفعلية بعده ظرف مبني على الضم في محل نصب ، و(إذا جاء بعدھا الفعل الماضي تعرب ) منذ) (٢

  ) جملة في محل جر مضاف إليه 
  )والقول حبيسدعا المثقفون إلى حرية القول ( ذُمن:مثل ����

  ا&فعال المبنية للمجھول ����
   : صور منھايضم أوله ويكسر ما قبل آخره وله لفعل الماضي المبني للمجھول ا����
ِقـرئ ، بُدئ ، كـتب ، أخذ ين ، ِيع ، صِيل ، بِم ، قِوصُب ، خِوقد ، عُِوھُل ، شئِسُ ( ���� ِ ُِ ُ ِ، استبعدُِ ُ ُ ، أعين ، أريد ، ُ ُ

    )ُأومن
   : الفعل المضارع المبني للمجھول يضم أوله ويفتح ما قبل آخره وله صور منھا����
َيُؤخـذ ، يُؤمن ، يُشاھـد ، يُ���� ّيُدعـى ، يُسمى ، يُسأل ، يُمد ُ باع ، قال ، يََُ َ َ   
   ويصبح المفعول به نائب فاعل مرفوعل يحذف الفاعل ء الفعل للمجھوعند بنا����
  الفعل مبني للمعلوم وكلمة المؤمن فاعل وكلمة الحق مفعول به ..  يقول المؤمن الحق - :مثال ����
^يــقـال الحق ���� َ   نائب فاعل مرفوعا) الحق ( بني الفعل للمجھول وأصبحت كلمة .. ُ
  يعرب نائب فاعل )  احتضر توفي ، استشھد ،( ا�سم الواقع بعد ا&فعال ����
   كيف نحدد الفاعل في الجملة ؟����
  : ھناك طريقة سھلة جدا لتحديد الفاعل وھي ما يلي ����
  . والدي  سافر إلى القاھرة اFسبوع الماضي :مثال ����
ْمـن الذي سافر ؟ وإجابة ھذا السؤال تكون ھي الفاعل : لتحديد الفاعل نسأل السؤال التالي ���� َ  

  فاعل مرفوع )  والدي( الذي سافر ھو 
  وھناك طريقة أخرى ھي أن الفاعل يصح أن نضعه قبل فعله ليصبح مبتدأ ����
  الطالب نجح =  نجح الطالب :مثال ����
   كيف نحدد المفعول به ؟����
  :  ھي ما يلي  المفعول به ھناك طريقة سھلة جدا لتحديد����
   أخذ الطالب من المكتبة كتابا :مثال ����
  ؟ ا�جابة تكون مفعو� به ) ماذا ( أخذ : السؤال التالي لتحديد المفعول به نسأل ����

  مفعو� به منصوب ) كتابا ( .. أخذ 
   كيف نحدد المفعول &جله بسھولة ؟����
  ) من أجل ( الكلمة التي نراھا مفعو� Fجله ھي الكلمة التي يصح أن نسبقھا بكلمة ����
مفعو� " ًرجاء " فتكون كلمة " N من أجل رجاء التوبة أعبد " يصح أن نقول " ًأعبد N رجاء التوبة  " :مثال ����

  Fجله 
   كيف نحدد ظرف الزمان بسھولة ؟����
  فيستقيم الك'م " فـي " كي نحدد ظرف الزمان يمكننا أن نضع قبل الكلمة المحددة حرف الجر ����
  " ح في الصبا" سافرت إلى القاھرة " يمكننا قول "  سافرت إلى القاھرة صباحا  " :مثال ����
   كيف نحدد التمييز بسھولة ؟����
  ويستقيم الك'م " في " " من " التمييز ھو الكلمة التي يصح أن نضع قبلھا حرف الجر ����
   " الكتبعندي ثمانية من : " يصح أن نقول " عندي ثمانية كتب  " :مثال ����
     "  الخلقيعجبني محمد في" يصح أن نقول " يعجبني محمد خلقا  " :مثال ����
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   حدد الخبر بسھولة ؟كيف ن����
   الخبر ھو المتمم للمبتدأ في معناه :أو� ����
   لو أننا وضعنا ھذا السؤال بعد المبتدأ مباشرة لحددنا الخبر :ثانيا ����
  الذي نعبد N به كتاب سماوي  القرآن الكريم :مثال ����
  كتاب خبر ) القرآن كتاب ( ما له ؟ ا�جابة ستكون ھي الخبر .. القرآن : نسأل اcن السؤال ����
  كيف نحدد ا�سم المعطوف بسھولة ؟ ����

، لذلك يجب ليس كل اسم يقع بعد حروف العطف يعرب معطوفا بل قد يكون ما بعد حروف العطف جملة جديدة 
  معرفة ذلك جيدا وذلك بقراءة ما بعد حرف العطف فقط فيكون شيئا من اثنين 

  ما بعد حرف العطف مبتدأ وخبر أن ما بعد حرف العطف ك'م مفيد تام ونعرب : اFول 
  أن ما بعد حرف العطف ك'م غير مفيد ونعرب ما بعد حرف العطف معطوفا : الثاني 
  : أمثلة 

الكون " جملة مفيدة لذلك تعرب كلمة ) الكون كله مسخر له (   �حظ أن الكون كله مسخر له  خلق N ا�نسان و-
  مبتدأ مرفوع " 
  معطوفا" الجن " لذلك نعرب كلمة ليست جملة مفيدة ) الجن(حظ أن  � خلق N ا�نس والجن -

  ـــــــرروف الجـــح ����
  : حروف الجر عددھا عشرون منھا ما يلي 

  ) ا اسم فقط م إذا جاء بعدھ)منذحتى ، (، ، من ، عن ، في ، إلى ، على ، ال'م ، الكاف ، الباء ( 
 راب إ� على سبيل كونھا تتبع غيرھا بمعنى انھا تعرب إعراب ما قبلھاالتوابع ھي الكلمات التي � يمسُھا ا�ع ����

  والتوابع ھي.
  )أجمعون Jكلھمفسجد الم'ئكة ُ  (التوكيد  -
   ) عاق�ْصاحب رج'  (النعت  -
   )  الذين أنعمت عليھمصراط َاھدنا الصراط َ المستقيم  ( البدل -
   )م  يوبعض َقالوا لبثنا يوما أو  (العطف  -
  يعرب فاعل  ) ھيھات ، شتان ، سرعان(  ا�سم أو المصدر الواقع بعد -
 ا�سم الواقع بعد ضمائر المتكلم ، والمخاطب المنفصلة يعرب ھذا ا�سم مفعو� به في ا�ختصاص ، ويعرب ھذا -

  . ا�سم خبر مرفوع في غير ا�ختصاص 
  . ن ا�عراب  تعرب أسماء اFفعال جميعا اسم فعل مبني � محل له م-
اسم مبني على الضم في محل نصب : إذا وقع بعد ضمير مخاطب ، أو متكلم يعرب ھذا اللفظ " أيھا ، أيتھا "  لفظ -

  منادى مبني على الضم في محل نصب : ، فإذا لم يسبق بالضمائر يعرب  مفعول به منصوب على ا�ختصاص
ة وسبقتھا الواو تعرب ھذه اFلفاظ مفعو� مطلقا إذا وقعت وسط الجمل) خاصة ، خصوصا ، خصيصا (  لفظ -

منصوبا ، ويعرب ا�سم الذي يأتي بعدھا مفعو� به منصوب ، وإذا لم تسبقھا الواو ، أو وقعت ھذه اFلفاظ في نھاية 
  حا� منصوبة : الجملة تعرب   

اب ، خصوصا مفعول مطلق  الواو اعتراضية � محل لھا من ا�عر-وخصوصا الفيزياء -أقدر العلوم : " مثال 
  .منصوب ، الفيزياء مفعول به منصوب 

إذا جاء في وسط الجملة وسبقته الواو ، يعرب جارا ومجرورا وشبه الجملة في محل رفع خبر ) بخاصة (  لفظ -
محل مقدم ، وا�سم الذي يقع بعده يعرب مبتدأ مؤخرا ، فإذا وقع شبه الجملة في نھاية الك'م يعرب شبه الجملة في 

  نصب حال 
  )ث٣ث ، ٢(: يعرب على النحو التالي " �L سيما "  تركيب -

   اسم � منصوب وع'مة نصبه الفتحة الظاھرة ، :>سي         نافية للجنس � محل لھا من ا�عراب :� 
  اسم مبني في محل جر مضاف إليه : ما 

دأ محذوف ، وإذا كان نكرة منصوبة تعرب النكرة تمييزا  وا�سم الواقع بعد � سيما في ھذه الحالة يعرب خبرا لمبت-
  ملحوظا 

  .مضافا إليه مجرور " � سيما " يعرب ا�سم بعد زائدة � محل لھا من ا�عراب و" مــا" ويجوز اعتبار -
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ً الحديث ، حديث ، حديثا  و� سيما أقرأ في علوم الدين :أمثلة  ُ   )ا�سم مرفوع أو منصوب( ُ
  )ا�سم مضاف إليه مجرور وما زائدة(ِ الحديث ، حديثٍ و� سيما الدين  أقرأ في علوم-

  صور المصدر المؤول كثيرة منھا ما يلي ) ١٢
  )الفعل الماضي + مــا  ( :ثانيا                           )الفعل المضارع + ْأن  ( :أو� 
  ) اسمھا وخبرھا + Lأن مفتوحة الھمزة  ( :ثالثا 

مبتدأ ، خبر ، اسم كان ، مفعو� به ، فاعل ، نائب فاعل ، في ( المؤول حسب موقعه في الجملة  ويعرب المصدر-
  ) محل جر بحرف الجر ، أو مجرور با�ضافة 

ْوأن تصوموا{ : قال تعالى     : أمثلة للمصدر المؤول  َُ ُ َ خير لكم إن كنتم تعلمُون ََ َ ُ ُ ُْ َْ َْ ِْ L    في محل رفع مبتدأ }ٌ
ْ ما كان لھُم {: قال تعالى  َ َ َأن يدخلوھاََ ُْ ُ َ َ إ� خآئفين َ ِ ِ َ L    في محل رفع اسم كان مؤخر }ِ
َفلما تبين لهُ { : قال تعالى  ََ َL Lَ kأنه عدوَ َُ ُ < ْ v تبرأ منهُ َ ِ َ L َ ِ َِ    في محل رفع فاعل }ّ
ْيُخيلُ إليه من سحرھم { : قال تعالى  ِ ِ ِ ِِ ْ ْ َ ِ L َأنھا تسعىَ ْ ََ <   ائب فاعل  في محل رفع ن }َ
ُويُريد N { : قال تعالى  ّ ُ ِ >أن يحِقَ ُ ِ الحق بكلماته َ ِ َِ ََ Lِ{ في محل نصب مفعول به   
ُقال أعلم { : قال تعالى  َ ْ َ َ ٌأن K على كل شيء قدِيرَ ْ ََ ٍ َ ُF َ َ ّ <   "علم "  في محل نصب مفعولي  }َ
َقل إن N قادر على { : قال تعالى  َُ ٌ ِ َ َ ّ L ِ ٍأن ينزلْ F َ ُ ًية  آَ    في محل جر بحرف الجر }َ
ِولقد كنتم تمنون الموت من قبل {: قال تعالى  ْ ْ َْ َ َِ َ َ َ َ َْ L ْ ُ ُ ُأن تلقوهَْ ْ َ ْ َ    في محل جر مضاف إليه  }َ

  : على النحو التالي  )أو ا�ضافة" أل"معرفا ب(  يحول المصدر المؤول إلى الصريح -
   ھمالصريح من الفعل ونضعه مكاننأتي بالمصدر ا) والفعلل ، و مـا والفعأن : ( أو� 
  ) بالجنةَالفوزيستطيع المؤمن (تصبح  )   بالجنة أن يفوزيستطيع المؤمن : ( مثال 
   ) ُقــولـكأعجبني ( تصبح بعد التحويل   )   ما قلتأعجبني : ( مثال 
  ) : >أن ، ومعموليھا ا�سم والخبر : ( ثانيا 

  تي بالمصدر الصريح منھا ونضيف اسم إن إليه  إذا كان الخبر جملة فعلية أو مشتقا نأ-
ٌأن الحرية منتشرة( يسرني : مثال  َ تعرب كلمة انتشار حسب موقعھا وھي ھنا  ) الحريةِ انتشاريسرني ( تصبح  )  >

  دائما " مضافا إليه " فاعل ، ويعرب ا�سم بعدھا 
  " وجود  " ، أو كلمة"كون "  إذا كان الخبر جامدا أو شبه جملة نستخدم كلمة -

  تصبح الجملة بعد التحويل ) أن ا&رض كرويةعرفت  ) (أن ا&مة في ترابط(يسرني : مثال
ًكون ا&رض كروية(عرفت )       وجود ا&مة في ترابط(      يسرني    ) وجود ، كون(، تعرب كلمة )   ِ

  " ل الجملة مع كلمة حسب موقعھما في الجملة ، ويعرب ا�سم بعدھما مباشرة مضافا إليه ، ويعرب مكم
  . خبر كان منصوبا " كون " حا� ، ومع كلمة " وجود 

 يعرب ا�سم الواقع بعد اسم ا�شارة حسب موقعه في الجملة ) :اسم ا�شارة ( حكم ا�سم الواقع بعد  -
  أو ليس معرفا بھا ) أل ( سواء كان معرفا بـ

َربنا ما خلقت ھذا { : قال تعالى : أمثلة  َ ََ ْ َ َ َ Lًَاط�ب   ط .   حال منصوبة ، ويجوز نائب عن م  }ِ
َذلك { : قال تعالى  ِ ُالفوزَ ْ َ ُ العظيم ْ ِ َ       خبر مرفوع وع'مة رفعه الضمة }ْ
َبل متعنا ھؤُ�ء و{: قال تعالى  Lَ َ ََ ْ ْآباءھم ْ ُ    معطوف منصوب وع'مة نصبه الفتحة }َ
ُفأولئك ھُم { : قال تعالى  َ ِ َ ْ ُ َالعادونَ ُ َ   فوع وع'مة رفعه الواو  خبر مر }ْ
ِقال كذلك { : قال تعالى  ِ َ َ ََKُ َ يخلق ما يشاءُ ّ َُ َ َُ    مبتدأ مرفوع وع'مة رفعه الضمة }ْ

مطابقا �سم ) المشار إليه ( وھو ) أل ( إذا كان معرفا بـ) بـــد� ( ويعرب ا�سم الواقع بعد اسم ا�شارة 
  . اسم ا�شارة بفاصل يمكن حذفه ويستقيم الك'م ا�شارة في النوع والعدد � يفصل بينه وبين

Lوأوحي إلي { : قال تعالى     : أمثلة  َ ِ َ َِ َھذاُ ُالقرآن َ ْ ُ َ Fنذركم به ومن بلغ ْ َ َ َ َ َِ ِِ ُ ُ{  
َويقولون متى {: قال تعالى  َ َ َ َُ َھذاُ ُالوعد َ ْ َ َ إن كنتم صادقين ْ َِ ِ ْ ُ ُ ِ{  
ِوقضينا إليه{: قال تعالى  ْ َْ ِ َ ََ َ ذلكَ ِ َمرَا& َ ْ{   



*١٢*  

اسم ا�شارة واسم الموصول  واسم الموصول حسب موقعھما في الجملة ، فإذا ارتبط يعرب اسم ا�شارة -
، وإذا ارتبطا بنكرة قبلھما يعربان في محل جر مضاف إليه ، وإذا ارتبط اسم يعربان نعتا قبله بمعرفة 

  وصول خبر الموصول باسم إشارة قبله ، وكان اسم ا�شارة مبتدأ يعرب اسم الم
ًيعرب مفعو� به منصوبا  التاليةلفاظ ا�سم الواقع بعد ا& - ما خ' ، ما عدا ، ما أفعل ، خصوصا ، خاصة ( ً

  ) ، خصيصا 
  : عند كتابة ا&رقام بالحروف العربية ي�حظ ما يلي  -
ون تمييزھا دائما جمعا تخالف المعدود دائما تذكر مع المؤنث وتؤنث مع المذكر ويك) ١٠: ٣ (  ا&عداد المفردة-

  مجرورا با�ضافة ، وتعرب ھذه اFعداد حسب موقعھا في الجملة بع'مات إعراب أصلية 
ُفمن لم يجد فصيام { :  قال تعالى :أمثلة  َ َ َِ َ َْ ِ ْ Lَِث�ثة ٍأيام  َ < َ bَفي الحج ْ َوسبعةٍِ ْ َ ْ إذا رجعتم َ ُ ْ َ َ َ ِ{  

َثم استوى إلى السماء{ : قال تعالى  َL َ ِ َ ْ L L فسواھُن ُ L َ َسبعَ ْ َسماواتٍ َ َ ٌ وھُو بكلb شيء عليم َ ِ َ َ ٍَ ْ َ ُ ِ{  
جزؤھا اFول يخالف المعدود والجزء الثاني يطابق دائما ويكون تمييزھا مفردا  ) ١٩ : ١٣(  من  ا&عداد المركبة-

  ...  ل منصوبا دائما ، وتعرب ھذه اFعداد حسب موقعھا في الجملة اسما مبنيا على فتح الجزأين في مح
َخمسة عشر( قرأت من القرآن :أمثلة  َخمس عشرة( ، وحفظت ًجزءا) َ   ًسورة) َ

مبني على ) ١١(يطابقان المعدود بالجزأين ، ويكون التمييز مفردا منصوبا  الرقم  ) ١٢ ، ١١ (  العددان المركبان-
بالياء ملحقا بالمثنى وتعرب تعرب ا�ثنان رفعا باFلف ونصبا وجرا ) ١٢(، والرقم ... فتح الجزأين في محل 

  .العشرة مبني على الفتح � محل له من ا�عراب 
ُإني رأيت { :  قال تعالى :أمثلة  ْ َ َ b َأحد عشر(ِ َ ََ َ ً كوكبا)َ َ َْ{   

ِإن عدة الشھُور عند N {: قال تعالى  ّ َ Lِ ِِ ^ َ L َاثناِ َعشر ْ ًشھرا  ََ َْ{   
ُوبعثنا منھُم { : قال تعالى  ِ َ ْ َ َ ْاثنيَ َ َعشر ْ ًنقِيبا  ََ َ{  

تلزم صورة ملحق جمع المذكر السالم ترفع بالواو وتنصب وتجر بالياء ، ويكون  ) ٩٠ : ٢٠(  من  ألفاظ العقود-
  تمييزھا مفردا منصوبا مذكرا ، ومؤنثا 

ُوحملهُ وفصالهُ { : قال تعالى : أمثلة  َُ َ َ َِ َث�ثونْ ُ ًشھرا ََ َْ{   
َقال فإنھا مُح{: قال تعالى  َ َL ِ َ ْرمة عليھم َ ِ ْ َ َ ٌَ Lَأربعِين َ ْ ًسنة َ َ ِ يتيھُون في اFرضَ ْ َ ِ َِ َ{  

   )٢ : ١( ويطابق العددان ) ٩: ٣( تخالف اFعداد من) ٩٩ : ٢١(  من  ا&عداد المعطوفة-
  والتمييز دائما مفرد منصوب 

َإن ھذا أخي لهُ{:  قال تعالى :أمثلة  ِ َ َ َ L ٌ تسِعِ َتِسعونَ وْ ُ ًنعجة ْ َ ْ َ ولي نعجَ َ َْ َ ٌة واحدة ِ َ ِ َ ٌ{  
تكت بصورة واحدة صورة المؤنث وتعرب حسب موقعھا في الجملة ، )  ومضاعفاتھا ١٠٠ (  ا&عداد المفردة-

  وتحذف نون المثنى ل"ضافة ، ويكون تمييزھا دائما مفردا مجرورا با�ضافة 
ُفأماتهُ N { :  قال تعالى :أمثلة  ّ َ ََ َمِئةَ ٍعام  َ َثم بعثهُ َ َ َ L ُ{  
َفي كلb سُنبُلةٍ { : عالى قال ت ُ ُمئةِ َ F ٍحبة< ٌ وN يُضاعفُ لمن يشاءُ وN واسع عليم َ ِ ِ ِ َِ َ َ َ َ َ ٌَ ُ ُّ َّ{  

نكم { : قال تعالى  bُفإن يكن م ُ َ ِ ٌمئةَ َ F صابرة يغلبُوا ْ ِ ْ َ َ ٌَ ِمِئتين ِ ْ َ َ{  


